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!"集以下的电视剧去哪了

国产电视剧越拍越长的现象由
来已久。但近几年长剧的“长度”
在不断地被拉长，观众的底线也不
断地受到挑战。

以四大名著之一的《西游记》为
例，!"#$ 年版电视剧 %& 集，%'!' 年
版 &(集，(')(年版 $'集。后者曾经
被无数网友吐槽过长，作为导演的张
纪中深感无奈和委屈。毕竟和同年
的其他长剧比起来，新《西游记》可谓
是“小巫见大巫”———

新《还珠格格》 ""集、新《水
浒传》 *$ 集、 《爱情有点蓝》、
《夏家三千金》、 《娘家的故事》 均
达到 *+ 集———('!( 年算得上是
“长剧”突破新里程的一年。而到
('!, 年，长剧的长度再次破纪录。
有网友不无讽刺地说：“现在不超
过 $' 集都不好意思说自己是长剧，
,'集以下的剧都找不着了。”

对此，华策影视公司影视生产
总监於敏表示，现在的电视剧一般
都在 ,'集以上，因为有的电视台连
播 ,集的话，剧集太短留不住观众。

所以如果说 (''-年 &'集的《金
婚》、(''* 年 &( 集的《闯关东》在同
年的电视剧中称得上长剧的话，那么
当下正在热播的 &'集《咱们结婚吧》
在同年的电视剧中只能算“短剧”。

难怪网友“金刚女王”在看
《咱们结婚吧》 时就“惊呆”了：
“感觉从今年以来长剧特别多。偶像
剧、生活剧、古装剧随便都来个五
六十集，注水现象太严重。 《因为
爱情有多美》 是有多折腾非得一百
来集结束？ 《楚汉传奇》、 《打狗
棒》 六七十集也就罢了，像 《咱们
结婚吧》 竟然都 &' 集，真难以想
象，这种生活剧难道不应该是二十
来集结束的节奏么。”

纵有再多不满，('., 年已近尾
声。观众担心的是，明年的“长剧”
会不会更长？从日前举办的、被视
为第二年荧屏风向标的 (+., 年度
“中国电视剧秋季节目推介会”上
看，参展的电视剧节目精品力作
/"+ 多部，.0-- 万余集，平均每部
电视剧集数达到 ,$0.( 集，比今年
初的春季推介会上平均每部电视剧
,'0$.集，多了近 $集。

换句话说，明年的电视荧屏上，

观众可能会看到更多的 $'集甚至百
集以上的电视剧。

为了收视，“注水式”催长

为什么现在的电视剧越来越长？
(''"年，国家广电总局曾经对

电视剧长度下过“瘦身令”，要求电
视剧集数一般不要超过 ,'集。然而
事实证明，“瘦身令”并不起效。
《电视剧研究》 主编刘刚认为，

长剧有其存在的市场。因为传统电
视的收视人群中，年龄大的和文化
水平稍低的人占主流，比如退休后
的老人、正在上学的学生。他们有
固定的时间去观看电视剧，并且由
于年龄和文化水平的问题，也需要
长剧集来慢慢地解读故事。

('.( 年《甄嬛传》的成功，让市
场看到了长剧的“商机”。“电视剧的
制作方主要是根据电视台的需求拍
片的，长剧确实能增加用户粘性，有
利于提高收视率。”於敏表示。

正因如此，有些制作方和电视
台不惜打乱故事节奏，不怕得罪观
众，千方百计使出各种手段，把电
视剧变长———

*'集《爱在春天》 里作为配角
的“歌神”白浪在整部剧里只有一
首作品《爱神爱神在哪里》，翻来覆
去在剧里唱了 ('多回，有时一集都
要唱三回，这让观众大呼：你没唱
吐，我都听吐了。

长达 .(' 集的 《隋唐英雄》 在
每集正片播出之前会先播放一段
“上集精彩回顾”，紧接着正片的播
放中，新一集的内容又会与上一集
重复近一半。有观众统计后发现，
,-分钟的剧情中有十几分钟是重复
的。

江苏卫视独播剧 《我是特种兵
之火凤凰》，本来只有 /$ 集，但是
因为收视率高，电视台将其剪成了
$( 集，/' 分钟的剧情前有 .' 分钟

剧情回顾，后有 .'分钟剧情预告。
……

有质量的长剧是好事

电视剧越来越长，正因为其中
牵涉着制作、播出等各方利益。

对于制作方来说，单元时间内
拍摄的剧集越长，耗费的成本越低，
回收的空间越大。比如 (' 集的剧
本，可以拍到 (& 集到 ,' 集，有的
甚至拍到 /'集。电视剧越长销售额
就越高，多一集就能多卖七八万元。

而对播出方的电视台来说，剧
集太短不容易吸引广告商，更谈不
上收视率。电视剧持续时间越长，
相应广告持续播出的时间也会变长。
电视台的广告收入以及制作方的分
成，都会因为电视剧加长而增加。
“从目前长剧占全年电视剧数量

的比例来看，还不能说形成一种潮
流，但是长剧盛行的背后确实有市场
行为。”於敏说。但他认为好的内容生
产方一定是靠故事和情节决定电视
剧集数的，而不是商业利益。

长剧并不一定都是糟粕，短剧
也不一定全是精品。从一些国家和
地区的经验看，不乏有“珠玉在
前”，如美国的 《老友记》，日本的
《冷暖人间》，韩国的 《爱情是什
么》、 《澡堂老板家的男人们》，香
港的 《创世纪》 等，都是叫座又叫
好的长剧。

制作了 《金婚》、 《甄嬛传》，
尝过长剧甜头的导演郑晓龙认为，
电视剧的好坏，不在于它的长短，
而是在于它的内容、情节以及人物
的刻画等等，该长则长，该短则短，
这才是原则。如果内容不怎么样，
就是把它拍得再长，恐怕观众也不
会买账。他认为要是观众 .'集不看
还能接下去看得明白，这部电视剧
是失败的。
“如果故事不行，品质不过关，

长剧带来的利益也只能是一时的。
注水式的长剧最终伤害的不只是观
众，还有电视台、制作方。”於敏
说。以往播出的《雍正王朝》、《大
宅门》、 《长征》、 《闯关东》 等优
秀电视剧，即使远远超过 ,'集，观
众也不觉得冗长。如果一些电视剧
确实拖泥带水，老百姓自会用换台
来表明自己的选择。

“注水”长剧伤害了谁

本报记者 郑 娜

!"#! 年，大家还在对

$%集的《甄嬛传》咋舌直呼好

长，!&#' 年，这个数字已经不

算什么了。《隋唐英雄》#!&

集、《天天有喜》(#集、《爱情自

有天意》)* 集、《璀璨人生》)"

集、《我是特种兵之火凤凰》%!

集，到现在正在热播的《咱们结

婚吧》+"集，算一算今年荧屏

上出现了 !"多部长剧。

虽说电视剧质量的好坏与

剧集的多少没有必然联系，但

不可否认，如今的长剧“注水

之作”俯拾皆是，令越来越多

的观众反感，并对长剧的节奏

持怀疑态度。到底有多少长剧

真的有值得拍长的内容？我们

不禁想问。 日本《冷暖人间》（#""集）

《冷暖人间》是日本 123 电
视台的代表作品，该系列第一部
于 .""+ 年开播，讲述了冈仓大
吉和五个女儿以及家人一起生活
的故事。是一部老少皆宜、能令
观众产生许多共鸣、非常贴近生
活的家庭剧。

这部剧总共有 &++集，横跨
了 %. 个年头。我国中央电视台
海外频道也曾引进《冷暖人间》，
虽然中日两国有着文化上的差
异，但普通人的生活烦恼却有相
似之处，因此在我国也引起不少
话题和关注。

美国《老友记》 （$!%集）

《老友记》 （456789:） 是美
国 ;2< 电视台从 )""= 年开播、
连续播出了 )+ 年的一部幽默情
景喜剧。全剧一共 )+ 季，%>$

集，每集大约 %= 分钟左右。故
事主要描述了住在纽约的 $个好
朋友，从相识到后来一起经历了
.' 年的生活中发生的一系列的
故事。《老友记》是美国历史上
甚至是全球范围最成功、影响力
最大的电视剧之一。

其在中国极受欢迎，不仅培
植了一批美剧的狂热爱好者，还
成为了大众学习英语的最佳素
材。

韩国 《澡堂老板家的

男人们》 （&'集）

韩国电视剧《澡堂老板家的
男人们》讲述的是韩国一个典型
的传统大家族的故事。该剧用细
腻生动而轻松的笔调描写了经营
澡堂的老人福童一家三代在生活
中发生的种种问题，向观众展现
了当今韩国家庭长辈与儿女、男
人与女人在生活观念、价值取向、
性格爱好等方面的矛盾和冲突。

由于韩国本身源自中国的文
化背景，许多诸如价值观、人生
观、社会道德标准都能为中国百
姓接受，所以并不会有丝毫陌生
和不适应感，也是它在中国观众
眼里能大受欢迎的原因。

那些年，
我们看过的长剧

有一群姑娘，她们自称“女汉子”。她们有着
女性的外表，但不撒娇卖萌、惹人怜爱；她们性
格开朗、不拘小节；她们工作干练果断，气场盖
过男人……透视“女汉子”走红现象，欢乐调侃
之外，社会应反思该如何更好地尊重、关爱女性。

“女汉子”走红

“女汉子”主要用来形容那些性格如同“纯爷
们”的姑娘。“我们行为举止不拘小节，我们性
格开朗直爽，我们心态乐观，我们能扛起责任，
我们在生活中比较有气场，我们得体大方优雅，
我们不失温柔细心体贴，在工作中我们果断、冷
静、逻辑清楚，跟男人一样去战斗，甚至气场盖
过男人，生活中我们能将工作中的一面收放自如
……”这是豆瓣网“女汉子集中营”小组的简介。

网上流传的二十条“女汉子”标准，“超过 !" 个
是‘准女汉子’，超过 !#个是‘标准女汉子’，如果 $"

个习惯你都有……那么，请允许我喊你一声哥！”这
引来无数女性朋友对号入座，仿佛被冠名为“女汉
子”是一件非常光荣而自豪的事情。

只有“汉子”才能生存？

“女汉子”在网络、现实生活中走红的速度远
远超乎了想象。“女汉子”是怎样炼成的，是否只
有“汉子”才能生存？

武汉康德同济心理咨询专家、国家一级心理咨
询师沈梦说，在快节奏的社会里，竞争激烈、压力
大，女性在男女竞争中多处于劣势地位，为了更好
地在竞争中生存，女性不得不把自己培养成独立、
自主、强悍的“女汉子”形象。
“‘女汉子’的形成也跟个人家庭教养有关，不少

家长从小就开始注重培养女孩子独立、自强的特质。
婚前财产公证等社会政策也在倒逼着女性‘像汉子
一样去奋斗’，而不能完全依赖男性。”沈梦说。

专家分析，因为现在的年轻人多出生于独生子
女家庭，不少男孩子从小被过于保护，长大后男子

汉气概不足。在男女互动的过程中，比如情侣、同
事关系中，许多“女汉子”其实是在互动过程中被
动变成了“野蛮女友”、“办公室女汉子”。

“女汉子”要去哪儿？

武汉大学哲学博士萧洪恩说，“汉子”在中国文
化里主要是特指“男人”而言的，而且专指所谓“真
正”的男人，是对男性的一种心理、文化上的认同标
准。“老人儿童化、儿童成人化、男人女人化、女人
男人化……”萧洪恩补充说，这是个人彰显自我的一
种表达方式，反映出现代人的一种主体自觉。

沈梦表示，从女性心理学角度上讲，“女汉
子”不管表现得多么强，内心真正需要的是情感上
的依托，“女汉子”也需要有人疼，有人爱。“单
身女汉子”应该有这个自我认识。

萧洪恩担忧，“女汉子”现象的长期蔓延、走红并
非好事。萧洪恩说，面对“女汉子”的走红，我们的社
会应该反思该如何更好地尊重、关爱女性，不能让社
会形成一种只有“汉子”才能生存的价值观。

透视“女汉子”走红现象

.. 月 %$ 日晚，话剧 《喜剧的忧伤》 真正

遭遇了“忧伤”，因主演陈道明突发高烧而临时

取消了演出，此后的两场演出也将延后，人艺

将根据演员身体情况和剧场安排择期为观众弥

补这三场的遗憾。

因为无法继续演出只能“回戏”，当晚，

陈道明、何冰和导演徐昂，以及北京人艺院

长张和平、党委书记马欣、副院长崔宁一道

走上舞台表达了歉意。陈道明哽咽着向观众

深深鞠躬致歉，虽然因体力不支直打趔趄，

但是他仍然坚持要目送所有观众离去才肯退

场。

这一幕感动了观众，台下没有发出一点

嘈杂的声音，观众们没有任何不满和怨言，

而是再次以掌声表示对北京人艺这一决定的

理解和对陈道明的关心问候。

按理说陈道明病得那么严重，完全可以一

个电话告知北京人艺的工作人员以实情，剧院

也完全可以出一纸通知。但是，陈道明没有这

样做，剧院也没有这样做。带病上台“回戏”，

真诚道歉，不仅有效地化解了观众的不满，获

得了观众的谅解，更体现了演员的艺德和化解

应急事件的智慧。

反观一些明星，面对演出迟到或者是停演，

要么是装病还是牙痛，要么是通过助理或者经

纪人打个招呼，要么是敷衍一下，更有甚者

不解释、不说明，大腕的威风一览无遗。其

实观众是通情达理的，只要能够说明真实情

况，不是十分过分的托辞，观众就会给予理

解和同情。

机会都是给有准备的人贮备的，陈道明看

似一次偶然的带病“回戏”，成全了一次善待观

众和艺术的佳话，是偶然，也是必然。如果陈

道明平时没有善待观众的认知，很难在关键时

刻显示出高风亮节的优秀品质。

话剧或者其他的影视剧表演，说白了都

是良心活。演员卖力与否，认真与否，投入

与否，有时候作为外行的公众很难分清和洞

悉，只有导演和主演自己心里最清楚。敷衍

和糊弄观众是演，精益求精和一丝不苟也是

演。敷衍观众可以不费力气，认真就要付出

心血。德艺双馨的演员在自己力不从心的时

候，哪怕表演不到位，也总是要以演得对得

起自己的良心为底线，这样的演员和明星最

终都会得到观众的回报。

如今，一些明星的艺德不敢恭维，一切向

钱看，不把艺术放在心里，更不把观众放在眼

里，仅仅把观众兜里的钱放在眼里，为了出名

不择手段，败坏了演艺风气，体现了艺人的负

能量。而陈道明的带病停演道歉，就是一面镜

子，照见了一些明星的不足，也照见了德艺双

馨的可贵，更诠释了德艺双馨的演员为什么人

们很喜欢，为什么有人气。

如何善待艺术，如何善待观众，陈道明停

演佳话是一个小小的道德标杆，陈道明停演是

一幕更加感人的戏剧，有一种“回戏”回出了

德艺双馨的风范。

“回戏”不忧伤

正观美术馆开馆

日前，正观美术馆开馆暨正观·文脉 >'家中国画展开幕式在传统文化
气息浓郁的北京琉璃厂举行。正观美术馆是北京市文化局主管、北京市民
政局备案的民办公益美术馆，扎根于北京传统艺术中心琉璃厂—大栅栏地
区，致力于中国书画艺术的收藏、陈列、展示、交流。

据了解，除了自办多个年度品牌展事，正观美术馆还将有选择地邀请
优秀艺术家举办高端个展及联展，并提供立体化展务服务，包括出版、媒
体宣传（报刊、电视、网络、手机等）、装裱运输等，位于一得阁首层的
正观画廊将作为正观美术馆的收藏赞助商为优秀艺术家提供代理销售服
务。当天，正观美术馆还展出了王镛、唐勇力、范扬等 >'位知名艺术家
的作品。 （文 纳）

休闲文明沙龙聚焦中国茶

日前，%'.>年中国休闲文明系列沙龙之“安溪铁观音，茶聚正能量”
活动在北京举行。沙龙将茶文化作为休闲文化的一个重要内容，从文化、
经济、生态建设等多方面探讨中国茶带来的社会正能量。

名茶“铁观音”的故乡福建安溪县是台湾同胞重要的原籍地之一，与
台湾有着密切的血缘、地缘、文缘、佛缘和茶缘。两岸的茶缘演绎出来的
茶文化交流，一直在延续和发展，成为发展两岸同胞情谊的纽带。安溪举

办的海峡两岸茶文化交流会，把两岸
茶事与文化、经贸和旅游融为一体。
两岸茶人今后将携起手来，共同推进
中华茶产业发展壮大。目前，安溪正
在加紧筹备承办明年的第六届海峡论
坛首届海峡茶会。 （赵 珊）
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